

Chambre des Représentants.

SÉANCE DU 23 JUIN 1925.

Projet de loi modifiant certaines dispositions du Code électoral.

EXPOSÉ DES MOTIFS.

MESSEURS,

Une révision de notre Code électoral de 1894, modifié par de nombreuses lois spéciales, s'impose, mais il serait évidemment impossible de mener ce travail à bonne fin avant le 1^{er} juillet prochain, date à laquelle commencent les opérations de la formation des listes électorales pour 1926-1927.

En attendant qu'il puisse être procédé à une refonte complète de la législation relative à la formation des listes des électeurs, le Gouvernement croit utile de soumettre aux Chambres législatives quelques réformes d'ordre pratique dont l'expérience a démontré l'opportunité.

Ces réformes concernent les trois points suivants : 1^o détermination des délais fixés par le Code électoral pour l'accomplissement des diverses formalités prescrites en matière de révision des listes électorales ; 2^o fixation du prix que les administrations communales sont autorisées à exiger pour la délivrance des exemplaires des listes électorales ; 3^o notification à faire aux électeurs rayés lors de l'arrêt provisoire ou définitif des listes.

D'une part, l'introduction du vote féminin à la commune, qui a doublé l'importance du corps électoral communal et, d'autre part, l'impossibilité dans laquelle se trouvent les imprimeurs, sous le régime actuel, d'intensifier le travail de leurs ateliers pour l'impression en un délai très court des listes revisées par les collèges des bourgmestre et échevins, ont mis les communes importantes dans l'impossibilité de respecter le délai fixé par l'article 69 pour la publication des listes.

Lors des dernières révisions, sauf celles de 1923 et de 1924, pour lesquelles une date spéciale a été fixée par arrêté royal pour l'arrêt provisoire, le Roi a été contraint d'user de la faculté que lui donne l'article 89^{bis} de fixer de nouveaux délais, pour un nombre très considérable de communes et notamment pour toutes les grandes villes, qui n'avaient pu publier les listes provisoires qu'avec un retard d'un mois ou plus.

Dans ces conditions, il semble désirable de renouveler, en vue de la révision des listes en 1925, la disposition qui figurait dans les lois temporaires du 9 août 1923 et du 30 juillet 1924 et en vertu de laquelle le Roi était autorisé à

modifier les dates et les délais fixés pour la révision des listes électorales en 1923 et en 1924.

Les dispositions prises par l'arrêté royal du 30 juillet 1924 ont donné toute satisfaction et il suffit de les remettre en vigueur.

En ce qui concerne le deuxième point, le projet de loi tend à donner satisfaction aux nombreuses administrations communales qui se sont plaintes, depuis l'armistice, au sujet des dépenses que leur impose la délivrance d'exemplaires des listes électorales.

En principe, la délivrance des exemplaires fournis aux associations politiques et aux particuliers qui assument la mission de vérifier les listes électorales, devrait se faire gratuitement, les frais qu'entraîne l'impression de ce document incomptant aux administrations communales, qui, d'après une règle admise depuis l'origine de nos lois électorales, sont chargées de pourvoir à toutes les dépenses résultant de la confection des listes des électeurs.

Pour éviter des abus, pour prévenir notamment que des particuliers ne demandent des listes d'électeurs à des fins autres que des fins électorales, la loi autorise les administrations communales à exiger un certain prix de leurs listes. Ce prix est fixé, par le Code électoral en vigueur, à un franc par exemplaire lorsque la liste ne comprend pas plus de mille électeurs, ledit prix étant augmenté de cinquante centimes par mille électeurs en plus.

Par suite de la dépréciation de notre unité monétaire, le prix fixé est devenu insuffisant pour produire l'effet que la loi a en vue et il semble nécessaire de le mettre en rapport avec la valeur actuelle de notre franc.

Quant au troisième point, le Code électoral, en son article 86, détermine la procédure à suivre pour la notification des radiations et pour la constatation de la remise des avis aux intéressés.

Comme les formalités prescrites doivent être accomplies par des agents de la police communale, elles ne sont applicables que lorsque les intéressés résident dans une commune belge. Par voie administrative, le Gouvernement avait réglé, en ce qui concerne les électeurs rayés qui se sont rendus à l'étranger, la transmission des avis de radiation par l'intermédiaire des agents consulaires.

Sous le régime du vote plural, la radiation pouvait être partielle et n'avoir pour objet qu'un ou plusieurs votes supplémentaires. Elle pouvait intéresser un citoyen qui restait inscrit sur les listes électorales et qui n'était que temporairement absent du pays. Une notification de la réduction des votes supplémentaires présentait donc une certaine utilité. Mais sous le régime actuel la radiation de l'ancien électeur est complète et résulte, dans la grande majorité des cas, du fait qu'il n'a plus son domicile électoral dans la commune.

Dans ces conditions, il semble que la transmission à l'intéressé de l'avis de radiation ne présente plus guère d'utilité et que, en présence des difficultés et des dépenses qui résultent des notifications à faire à l'étranger, il doit suffire de faire remettre la notification au dernier domicile en Belgique de l'électeur rayé.

*Le Ministre de l'Intérieur et de l'Hygiène,
ROLIN JAEQUEMYNS.*

(1)

(N° 10)

Kamer der Volksvertegenwoordigers.

VERGADERING VAN 23 JUNI 1925.

Ontwerp van wet tot wijziging van sommige bepalingen van het Kieswetboek.

MEMORIE VAN TOELICHTING.

MIJNE HEEREN,

Ons kieswetboek van 1894, dat reeds gewijzigd is door talrijke speciale wetten, dient dringend herzien, hoewel het natuurlijk onmogelijk is dit werk naar behooren te voltooien vóór 1 Juli aanstaande, datum waarop de verrichtingen van het opmaken der kiezerslijsten voor 1926-1927 aanvang nemen.

In afwachting, dat er kunne overgegaan worden tot eene volledige omwerking der wetgeving omtrent het opmaken der kiezerslijsten, meent de Regeering, dat het zijn nut heeft eenige hervormingen van practischen aard, waarvan de ervaring de gepastheid heeft aangetoond, aan het Parlement te onderwerpen.

Deze hervormingen hebben betrekking op de drie volgende punten :

1° Vaststelling van de tijdsbestekken, bepaald door het Kieswetboek, voor het vervullen van de verschillende formaliteiten, voorgeschreven ter zake kiezerslijstenherziening;

2° Bepaling van den prijs, welken de gemeentebesturen mogen eischen voor het afgeven van exemplaren der kiezerslijsten;

3° Notificatie aan de aangeschreven kiezers bij het voorloopig of definitief sluiten der lijsten.

Aan den eenen kant heeft het gemeentelijk vrouwenstemrecht, dat het kiezerskorps voor de gemeente heeft verdubbeld, en, aan den anderen kant, hebben de drukkers, wien het, volgens de huidige werkregeling, onmogelijk is het werk hunner ateliers zóó op te voeren, dat zij de door het College van Burgemeester en Schepenen herziene lijsten op heel korten tijd kunnen drukken, de grote gemeenten in de onmogelijkheid gesteld om het tijdsbestek, dat bij art. 69 voor

het uitgeven der lijsten is bepaald, na te leven. Bij de jongste herzieningen — behalve voor deze van 1923 en 1924, waarvoor een K. B. een speciaelen datum heeft bepaald voor de voorloopige sluiting — is de Koning gedwongen geweest gebruik te maken van het recht hem verleend bij artikel 89^{bis} en nieuwe tijdsbestekken te bepalen voor een vrij groot getal gemeenten, waaronder al de groote steden, die de voorloopige lijsten minstens een maand te laat hadden moeten afkondigen.

In deze omstandigheden schijnt het wenschelijk om, voor de lijstenherziening in 1925, de bepaling te hernieuwen, welke voorkomt in de tijdelijke wetten van 9 Augustus 1923 en 30 Juli 1924 en ingevolge waarvan de Koning er toe gerechtigd was de data en tijdsbestekken, bepaald voor de kiezerslijstenherziening in 1923 en 1924, te wijzigen.

De bepalingen van het K. B. van 30 Juli 1924 hebben alle voldoening geschenken en het volstaat ze weder in werking te brengen.

Aangaande het tweede punt nu wil het wetsontwerp voldoening schenken aan tal van gemeentebesturen, die er zich, sinds den wapenstilstand, over beklaagd hebben, dat zij groote uitgaven moeten doen voor het afgeven van exemplaren der kiezerslijsten.

In beginsel zouden de exemplaren aan de politieke vereenigingen en aan de bijzondere personen, die zich hebben belast met het onderzoek der kiezerslijsten, kosteloos moeten afgegeven worden, daar de kosten voor het drukken van dit stuk ten bezware zijn der gemeentebesturen, die, volgens een regel aangenomen van het ontstaan af onzer kieswetten, moeten instaan voor al de uitgaven voortvloeiende uit het opmaken der kiezerslijsten.

Om misbruiken te keer te gaan en namelijk te voorkomen dat bijzondere personen kiezerslijsten vragen voor andere oogmerken dan deze der verkiezingen, worden de gemeentebesturen er bij de wet toe gemachtigd om een zekeren prijs te vragen voor hun lijsten. Deze prijs is, in het thans van kracht zijnde Kieswetboek, bepaald op 1 frank per exemplaar wanneer de lijst hoogstens 1,000 kiezers bevat; deze prijs is met 50 centiemen verhoogd voor elk duizendtal meer.

Ten gevolge van de waardevermindering onzer munteenheid is de aangegeven prijs ontoereikend geworden om het doel te bereiken dat de wet op het oog had en dientengevolge schijnt het noodzakelijk dezen prijs in verband te brengen met de huidige waarde van onzen frank.

Wat nu het derde punt betreft geeft het Kieswetboek, in zijn artikel 86, den weg aan, welke dient gevuld voor het notificeeren der afschrijvingen en voor het vaststellen van de bestelling der berichten aan belanghebbenden.

Daar de voorgeschreven formaliteiten moeten vervuld worden door agenten der gemeentepolitie, kunnen zij pas toegepast worden wanneer belanghebbenden in een Belgische gemeente wonen. De Regeering had, wat de afgeschreven, naar den vreemde getrokken kiezers betreft, de overmaking der afschrijvingsberichten op administratief gebied geregeld door bemiddeling der consulaire beambten.

Onder de regeling van het meervoudig stemrecht was een gedeeltelijke afschrijving mogelijk, die slechts op een of meer bijstemmen kon betrekking hebben. Bij die afschrijving kon een burger betrokken zijn, die op de kiezerslijsten behouden

bleef en slechts tijdelijk uit het land afwezig was. Een notificatie over de bijstemmenvermindering had dus zijn nut. Doch onder het huidig stelsel wordt de gewezen kiezer gansch ageschreven doordien hij, in de meeste gevallen, zijn kiesdomicilie in de gemeente niet meer heeft.

Onder deze voorwaarden schijnt het overmaken, aan belanghebbende van het afschrijvingsbericht, van luttel nut meer te zijn en ten aanzien van de moeilijkheden en uitgaven, voortvloeiende uit het zenden van notificaties in den vreemde moet het volstaan de notificatie te laten bestellen in het laatste domicilie in België van den ageschreven kiezer.

*De Minister van Binnenlandsche Zaken
en Volksgezondheid,*

ROLIN JAEQUEMYNS.

(4)

(N° 10. — ANNEXE. — *Bijlage.*)

CHAMBRE
des Représentants.

KAMER
der Volksvertegenwoordigers.

Projet de loi modifiant certaines
dispositions du Code électoral.

Ontwerp van wet tot wijziging van
sommige bepalingen van het kies-
wetboek.

ALBERT,

ROI DES BELGES,

A tous, présents et à venir, Salut.

Sur la proposition de Notre Ministre
de l'Intérieur et de l'Hygiène,

NOUS AVONS ARRÊTÉ ET ATTÉTONS :

Le projet de loi dont la teneur suit
sera présenté en Notre nom par Notre
Ministre de l'Intérieur et de l'Hygiène
aux Chambres législatives.

ARTICLE PREMIER.

Les dates et délais fixés par les dis-
positions du titre III du Code électoral
seront remplacés, pour la révision des
listes en 1925, par ceux que détermi-
nera un arrêté royal.

ART. 2.

La disposition suivante est ajoutée à
l'article 85 du Code électoral : « Si
l'électeur rayé a transféré sa résidence
au dehors du Royaume, il suffit que sa
radiation soit notifiée à son dernier
domicile en Belgique. »

KAMER

der Volksvertegenwoordigers.

ALBERT,

KONING DER BELGEN,

Aan allen, tegenwoordigen en toekomenden, Heil.

Op voorstel van Onzen Minister van
Binnenlandsche Zaken en Volksgezond-
heid,

WIJ HEBBEN BESLOTEN EN WIJ BESLUITEN :

Benedenstaand ontwerp van wet
wordt, in Onzen Naam, door Onzen
Minister van Binnenlandsche Zaken en
Volksgezondheid, ter wetgevende Ka-
mers voorgedragen.

EERSTE ARTIKEL.

De data en tijdsbestekken, onder
titel III van het Kieswetboek bepaald,
worden, voor de lijstenherziening in
1925, vervangen door deze, welke een
Koninklijk besluit zal aangeven.

ART. 2.

Volgende bepaling wordt gevoegd
bij artikel 85 van het Kieswetboek :
« Indien de afgeschreven kiezer zijn
verblijfplaats buitenrijks heeft overge-
bracht, volstaat het dat zijn afschrijving
aan zijn laatste domicilie in België
wordt genotificeerd. »

ART. 3.

Le deuxième alinéa de l'article 88 du Code électoral est remplacé par la disposition suivante : « Le prix est de 5 francs par exemplaire lorsque la liste ne comprend pas plus de 1,000 électeurs; lorsqu'elle en comprend un plus grand nombre, le prix est augmenté de fr. 2.50 par 1,000 inscrits où fraction de ce nombre. »

Donné à Bruxelles, le 22 juin 1925.

ART. 3.

De tweede alinea van artikel 88 van het Kieswetboek wordt vervangen door volgende bepaling : « De prijs bedraagt 5 frank per exemplaar, wanneer de lijst niet meer dan 1,000 kiezers bevat; bevat zij een groter getal kiezers, dan wordt de prijs met fr. 2.50 per 1,000 kiezers, of breuk van dit getal, verhoogd. »

Gegeven te Brussel, den 22 Juni 1925.

ALBERT.

*Le Ministre de l'Intérieur
et de l'Hygiène,*

*De Minister van Binnenlandsche Zaken
en Volksgezondheid,*

ROLIN-JAEQUEMYNS.